
Xardín Galego
Revista da Asociación Galega de
Empresas de Xardinería

20Nº 20 / Terceiro trimestre 2020 / Ano 5



Benvidos

PROPIETARIO / EDITOR:

Polígono de Costa Vella
Calle República Checa, 40
15707 Santiago de Compostela
Telf: 658 081 269
Email: info@agaexar.gal
Web: www.agaexar.gal
CIF: G15728777

PRESIDENTE: Víctor Mario Pérez Vilar

REDACCIÓN E COORDINACIÓN: Juan Antonio De Jesús González. XerenteTécnico de Agaexar

PERIODICIDADE: Trimestral

Revista independente, sen
subvencións públicas ou privadas

Os textos e a publicidade son de
enteira responsabilidade dos seus
autores



EDITORIAL

Jardinería y transición energética

Victor Mario Pérez Vilar. Presidente de Agaexar

El sector de  la  jardinería debe tomar un papel muy importante en  la
transición energética. 

Como sector concienciado en el cuidado del medio ambiente no podemos
quedarnos a t rás  en e l  uso de energías  que provengan de  fuentes
renovables, dejando de lado lo antes posible la utilización de vehículos y
maquinaria que utilicen combustibles fósiles para su funcionamiento. 

Ya podemos encontrar en el mercado vehículos y maquinaria eléctrica a un
precio asequible, con las mismas características o mejores que los de
combus t ión ;  y  con   las  ven ta jas  de  que  son   ren tab les ,   fác i lmente
amortizables, y respetuosos con el medio ambiente. 

Como sector tenemos la oportunidad de servir de ejemplo a la sociedad, y si
de verdad queremos cuidar el medio ambiente deberíamos ser los primeros
en realizar la transición en la utilización de maquinaria y vehículos que
utilicen combustibles fósiles a utilizar otros que utilicen energías limpias.
Además, con la ventaja añadida de que estas máquinas no producen
emisiones de CO2 ni apenas contaminación acústica. 

Otra forma de colaborar con el cuidado del planeta es concienciar a la
gente de las ventajas y beneficios que se pueden obtener con la utilización
de cubiertas vegetales y jardines verticales. Con la uti l ización de las
cubiertas vegetales como elemento constructivo se consigue reducir de
forma considerable el consumo energético, ya que éstas funcionan como
estabilizadoras de temperatura, consiguiendo bajar la temperatura de las
viviendas en verano, reduciendo el efecto isla de calor que se produce por
la absorción de calor producido por la radiación solar; y en invierno, gracias
al aislamiento térmico que generan. Además, tienen otras ventajas como la
ayuda  a   l a   evacuac i ón  de  aguas ,   s i r ven  de   f i l t r o   de   sus tanc i as
contaminantes, etc. Está demostrado que se puede conseguir hasta un 60%
de ahorro energético en una vivienda. 

El sector de la jardinería tiene potencial para colaborar de forma importante
en los cambios indispensables que sí o sí hay que acometer para que cada
vez sea más sostenible este planeta. 

La profesión de jardinero cada vez tendrá más importancia y espero que en
un futuro no muy lejano sea una profesión más valorada y respetada.

Un cordial saludo, 
Víctor Mario Pérez Vilar
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Agaexar participa en el programa de la TVG A Revista

NOTICIAS AGAEXAR

El presidente de nuestra asociación Victor Mario Pérez, y Pedro Calaza (coordinador de Vilas en Flor
Galicia), han participado en directo en el programa A REVISTA, emitido por la Televisión de Galicia,
para presentar la tercera edición del proyecto de Vilas en Flor. 

Pedro y Víctor explicaron en qué consiste el proyecto de Vilas en Flor, los requisitos de los concellos
gallegos para participar, y todos los beneficios que aporta el verde en nuestros pueblos y ciudades.
Además, ambos atendieron a las preguntas de los periodistas y dieron a conocer los detalles de esta
tercera edición, que tendrá el acto de entrega de premios en el mes de octubre de este año, si las
circunstancias actuales lo permiten.

Vilas en Flor Galicia es un programa anual que reconoce en forma de galardones, llamados Flores de
Honor, la trayectoria y las acciones llevadas a cabo por los municipios gallegos en la mejora y
potenciación de los espacios verdes urbanos, su gestión sostenible, la educación ambiental y la
concienciación ciudadana en el cuidado del entorno. 

El proyecto de Vilas en Flor surgió por iniciativa de ASVINOR (Asociación de Viveristas del Noroeste),
AGAEXAR (Asociación de empresas de jardinería de Galicia) y de la Fundación Juana de Vega, cuyos
objetivos son: promover la protección, mejora y puesta en valor de los espacios verdes en los municipios
de Galicia y contribuir con ello a mejorar la calidad de vida de sus habitantes y su cohesión social;
mejorar la imagen de los municipios y sus encantos de cara a visitantes y turistas; generar espacios de
formación, reflexión y debate en torno a la gestión sostenible de los pueblos y ciudades; promover los
espacios verdes como punto de encuentro de relaciones sociales intergeneracionales; y mejorar la
conciencia social hacia las políticas de sostenibilidad ambiental y potenciación de los espacios verdes
urbanos.

En los tiempos complicados que estamos atravesando, valoramos mucho este tipo de iniciativas en las
que se dan a conocer los beneficios del verde entre la ciudadanía, y agradecemos especialmente a
Víctor la asistencia al programa de la TVG para explicar la labor que desempeñan las asociaciones
profesionales como Agaexar en la defensa de nuestra profesión.
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http://www.crtvg.es/tvg/a-carta/conecemos-o-certame-de-vilas-en-flor-4530497?t=114


SUMABAT, nuevo socio colaborador de Agaexar

NOTICIAS AGAEXAR

SUMABAT es una empresa especial izada en  importar y distr ibuir  soluciones que funcionan
exclusivamente con batería. Es además, una tienda online, ideada y desarrollada para atender a
clientes profesionales y al usuario final.   

Sumabat se estrena con 2 marcas, EGO Powerplus e Infinicut, centradas en herramientas y maquinaria
para el cuidado del jardín, el mantenimiento de grandes extensiones verdes y la siega de césped
deportivo. Las 2 marcas son referentes dentro de sus sectores y lideres en proyectos que aúnan
innovación, colaboración, creatividad y emprendimiento. Es también, una lanzadera de productos
innovadores y transformadores que aportan valor social y medioambiental al mantenimiento de zonas
verdes. Sumabat asegura que todos los servicios posventa (atención al cliente, servicio técnico, gestión
de garantías) tendrán la calidad que estas marcas merecen y que el equipo trabajará para ganar la
absoluta confianza del usuario. Sumabat crecerá y muy pronto, incluyendo en su selección, soluciones
de movilidad homologadas para ser matriculables.   

Os recordamos que AGAEXAR dispone de cuatro socios colaboradores: ICL SPECIALTY FERTILIZERS,
GRUPO DILA, RIVERSA y SUMABAT. Esperamos seguir creciendo y sumando a nuevos asociados.
Puedes consultar  la  información de  los socios colaboradores en  la página web de Agaexar:
https://www.agaexar.gal/colaboradores/
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Cancelación de  la  jornada de demostración de
maquinaria profesional y automatismos de riego
Debido a la situación que estamos viviendo relativa a COVID 19, y a la complicada evolución que se
espera en los próximos meses, Agaexar ha decidido cancelar la celebración de la jornada sobre
DEMOSTRACIÓN DE MAQUINARIA PROFESIONAL Y AUTOMATISMOS DE RIEGO, que tendría lugar
en Allariz el 26 de septiembre. 

La jornada estaba dirigida a profesionales del sector, ayuntamientos y alquiladores, y se iba a celebrar
en el recinto del Festival de Jardines de Allariz (Ourense), junto con la entrega de los Premios Xardín
Galego y la Asamblea General Ordinaria de Agaexar.

Esperamos organizar estos eventos en cuanto la situación remita y regresemos a una nueva normalidad.

https://www.agaexar.gal/colaboradores/


ACTUALIDADE
El sector de la Jardinería creció un 2,3% el año
pasado, hasta los 895 millones de euros
La actividad de las empresas que prestan servicios de jardinería facturó 895 millones de euros en
2019, un 2,3% más que en el ejercicio precedente, registrando un aumento un poco más leve que en
2018 (+2,9%). De hecho, se observa un comportamiento positivo de las compañías de este campo en
los últimos dos años, según datos del Observatorio Sectorial DBK de Informa.

El  negocio de carácter público alcanzó un valor de 605 mil lones de euros,  lo que supuso un
incremento de casi el 2%, respecto al año anterior. Esta cifra supuso cerca del 68% del mercado total,
participación que en los dos últimos años registró una ligera tendencia a la baja, ante el mayor avance
de la actividad de empresas privadas. De hecho, en este último caso, la demanda supuso el 32% del
mercado, aumentando el número de clientes y de capacidad de gasto, gracias al buen momento
económico del país. Los ingresos de los contratos crecieron un 3,6% en 2019 hasta los 290 millones de
euros.

Protagonizado por pymes
En enero del año pasado se contabilizaron cerca de 15.500 empresas en este sector, un 3,5% más de
entidades que en 2018, manteniéndose la tendencia alcista. Del total, el 83,3% (12.900) eran
personas físicas, mientras que el 16,7% (2.591), jurídicas. Destaca que la mayoría de las compañías
son pymes, de manera del que del total de operadores (excluyendo las personas físicas), el 80,6%
contaba con menos de 10 empleados, mientras que el 19,4% restante, sólo el 7% contaba con 20 o
más trabajadores.

Por otra parte, los cinco primeros operadores del sector reunieron el 37% del volumen del negocio
total del año pasado, porcentaje que se situó en el 49% al considerar los 10 primeros.

https://www.distribucionactualidad.com/


ACTUALIDADE
Husqva r n a   i n nova   p a r a   l l e v a r   p r e s t a c i ones
profesionales al cuidado de los jardines más pequeños
y complejos

En una nueva muestra de su apuesta por la innovación, Husqvarna ha lanzado el Automower® 305, un
robot concebido para actuar en pequeños jardines de hasta 600 metros cuadrados, pero con las
prestaciones de los grandes cortacéspedes. 

El Automower® 305 es respetuoso con el medioambiente, funciona de forma totalmente autónoma y
puede operar en desniveles de hasta el 40%. Además, este nuevo modelo Husqvarna se ha desarrollado
para poder cumplir con las exigencias de los jardines más complejos, áreas que dispongan de pasillos
estrechos y zonas irregulares. Es una máquina perfecta para terrenos pequeños que requieran
prestaciones profesionales. 

Con un diseño vanguardista, el Automower® 305 es compatible con el Automower Connect@Home de
Husqvarna, que permite enviar instrucciones por bluetooth a través de un Smartphone. También
dispone de sensor de temperatura para evitar la posibilidad de maniobrar en terrenos helados. Este
sensor impide el frío exterior, retrasando el ciclo de corte en caso de que el césped esté congelado. Con
esto, se reduce el riesgo de deterioro de la máquina.

El Grupo Internaco, representante de Husqvarna en España, Portugal y Marruecos, ya tiene el
Automower® 305 a disposición de los clientes a través de sus distribuidores autorizados y su tienda
online. Más información: http://www.automowerhusqvarna.com 

El nuevo robot Automower® 305 está dotado de la potencia y prestaciones de los
grandes cortacéspedes. Cubre superficies de hasta 600 metros y puede operar en
desniveles de hasta el 40%.

http://www.automowerhusqvarna.com


ACTUALIDADE
INTERNACO S.A. anuncia la creación de una nueva
div is ión,   In ternaco Green Space Professional ,
especializada en la comercialización de maquinaria
para el cuidado de áreas verdes a nivel profesional
INTERNACO S.A. es, desde hace más de 50 años, el distribuidor en exclusiva para el mercado español
y portugués de la marca Husqvarna, líder mundial de maquinaria para exteriores. Dentro de este nuevo
proyecto del grupo de empresas INTERNACO, la compañía gallega cuenta con la colaboración de AB
Parts & Machines, empresa malagueña de gran prestigio en el mercado de la maquinaria para
instalaciones de golf y distribuidora de la marca japonesa BARONESS, reconocida mundialmente por
ofrecer la mejor calidad de corte. Además, INTERNACO GSP se convierte en el distribuidor para el
mercado español y portugués de la firma americana Star EV, especialista en coches eléctricos (tanto en
versión golf como comercial). 

STAR EV, Marca de vehículos eléctricos de STAR EV Corporation (Carolina del Sur, EEUU). Se trata de
vehículos eléctricos para golf, industria y transporte de personas. Es actualmente el fabricante de
vehículos eléctricos de mayor crecimiento en los EEUU. La gama de Star EV proporciona opciones para
múltiples necesidades al ofrecer la personalización de sus productos con componentess de la más alta
calidad (baterías Trojan, controladores Curtis y cargadores Lester). https://www.starev.com/es/ 

BARONESS, fundada hace más de 100 años, The Kyoeisha Group de Japón, siempre ha perseguido la
calidad y el reto del greenkeeper de crear un campo perfecto. Los equipos de corte de BARONESS son
r e c o n o c i d o s   m u n d i a l m e n t e   c o m o   l o s   d e   m e j o r   c a l i d a d   d e   c o r t e   d e l   m e r c a d o .
https://www.baronessuk.com  http://www.baroness.co.jp/world/product.html

P a r a   m á s   i n f o r m a c i ó n :   A l v a r o   R e a l   R o u r a      D i r e c t o r   I n t e r n a c o   G r e e n   S p a c e
Professional. a.real@internaco.com  647 389 494

https://www.starev.com/es/%20
https://www.baronessuk.com
mailto:a.real@internaco.com


ACTUALIDADE
TodoCESPED, soluciones seguras y de calidad con
césped artificial

La demanda de zonas verdes en los hogares, comunidades y zonas de ocio es un hecho que se ha visto
incrementado en los últimos meses de manera exponencial. Concretamente, en TodoCESPED
experimentamos un aumento de la demanda del 209% en dos meses, de marzo a mayo. Después, la
tendencia se mantuvo. Dar la respuesta óptima a los profesionales fue crucial para nosotros. Y es que
ya son más de 10 años con profesionales de la jardinería y paisajismo, una relación en la que ambas
partes sabemos cómo trabaja cada uno y qué necesidades tenemos. Concretamente, nuestro trabajo
con el sector profesional ha crecido un 333% en lo que va de año. Las claves de ello: la seguridad, la
profesionalización y la relación personal. Como empresa líder nacional en diseño, fabricación y venta
de césped artificial, teníamos una estructura digitalizada que nos permitió trabajar con unos procesos
pulidos al detalle. Ello nos ha permitido dar respuesta a la demanda en crecimiento. El sector del
paisajismo también requiere digitalizar ciertas cadenas de trabajo que proporcionen producto en
tiempo y forma para luego trabajarlo de forma artesanal. Además, nuestras políticas de empresa van
destinadas a facilitar el trabajo de grupos profesionales tan necesarios como los de la jardinería y
decoración, por lo que continuamos ofreciendo producto a demanda sin cantidades mínimas. Desde
entonces, hemos aunado todos nuestros esfuerzos para continuar ofreciendo un servicio de calidad y a
la medida de cada uno de nuestros clientes. Por supuesto, no hemos estado exentos de retos. El
nuestro: mantener la seguridad en una época hostil.   

Las características propias de nuestros productos los hacen seguros. Nuestros modelos poseen una
durabilidad mínima de 20 años porque son resistentes al desgaste y abrasión, al cloro y a la humedad,
a los cambios bruscos de temperatura y al fuego, así lo prueban nuestros ensayos en laboratorios
externos. Estos modelos siempre se han distinguido por la sencillez de su limpieza y desinfección. Esta
característica juega ahora un papel fundamental: los jardines y zonas de ocio se adecúan para el
confort de las personas. Se necesitan que sean zonas tan cómodas para su uso como para poder ser
desinfectadas con productos viricidas sin que el césped pierda ninguna de sus propiedades visuales y
sensoriales. Esto está haciendo que cada vez sean más las personas y profesionales que apuestan por
incluir césped artificial en sus proyectos de jardinería. Además, la seguridad del producto ha de ir unida
a la seguridad en la cadena logística. Cuidar todos los aspectos de la fabricación de fibras, del proceso
de cosido, de manipulación de producto y de expedición de pedido ha sido crucial para cerrar el
proceso de proporcionar nuestro césped con tranquilidad, fiabilidad y que así nuestros colaboradores
hayan podido cumplir con su agenda y su protocolo de trabajo a pesar de las peculiaridades del
contexto. La clave última y por ello no menos importante: las relaciones personales. El apoyo entre las
personas del equipo de TodoCESPED y las del sector del paisajismo que utilizan nuestro material para
sus proyectos ha sido crucial para poder apoyarnos y trabajar con un 100% de éxito en los trabajos que
hemos llevado a cabo este año. La personalización de cada trabajo y el trabajo en equipo siempre
marcan la diferencia. Más información en: www.todocesped.es

http://www.todocesped.es


ACTUALIDADE
La Unión Europea actualiza la normativa sobre la
Xylella fastidiosa

La Unión Europea ha publicado los esperados cambios en la normativa sobre medidas para la
erradicación y control de la Xylella fastidiosa, que introduce algunas novedades, algunas de ellas ya
conocidas y que hacen referencia a modificaciones en el espacio que se ha de dedicar a la zona de
erradicación de plantas infectadas o el cult ivo de plantas específicas en el área afectada. La
administración europea argumenta que tras las últimas evidencias científicas puestas a disposición por
la Autoridad Europea de Seguridad Alimentaria (EFSA) y la experiencia en las diferentes áreas de
brotes de la UE, se adoptan estas nuevas medidas contra Xylella fastidiosa derogando la Decisión (UE)
2015/789. 

Así, como ya publicó GuiaVerde, se confirma una de las novedades más destacadas, como es la
reducción de la zona mínima de erradicación, y por lo tanto de arranque de cultivos, de 100 a 50
metros. Además, la zona de amortiguamiento deberá tener una anchura de al menos 5 km para los
brotes sujetos a medidas de contención, 2,5 km para los brotes sujetos a medidas de erradicación y 1
km para los brotes aislados en los que no se haya producido una propagación natural y se hayan
adoptado inmediatamente medidas de erradicación. 

Al respecto de la plantación en zonas infectadas, la normativa concreta que un Estado miembro podrá
autorizar la plantación de determinadas plantas en casos específicos. Esas plantas especificadas se
deberán cultivar en sitios de producción a prueba de insectos libres de Xylella y sus vectores. Deberán
pertenecer preferiblemente a variedades evaluadas como resistentes o tolerantes a Xylella  y   s e
plantarán en las zonas infectadas sujetas a medidas de contención, pero fuera de la franja de 5 km
adyacente a la zona de amortiguamiento. 

Asimismo, las plantas especificadas deben pertenecer a las mismas especies de plantas que se han
probado y se han encontrado libres de Xylella sobre la base de los dos últimos años de campaña de
seguimiento y se plantan en las zonas infectadas en fase de erradicación. 

La norma establece sobre el movimiento de plantas dentro y fuera de la zona demarcada que solo
está permitido si cumplen determinadas condiciones, como que se cultiven en condiciones protegidas,
se tomen muestras y se prueben antes del movimiento, con requisitos de trazabilidad establecidos. 

C o n s u l t a   e n   e s t e   e n l a c e   l a   a c t u a l i z a c i ó n   d e   l a   n o r m a :  https://eurlex.europa.eu/legal
content/EN/TXT/?uri=CELEX:32020R1201 

Fuente: www.guiaverde.com

La zona de arranque mínima de los cultivos se reduce de 100 a 50 metros

https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/?uri=CELEX:32020R1201
https://icl-sf.com/es-es/agropro/


ACTUALIDADE
La Asociación Española de Arboricultura lanza el sitio
web 'por un futuro con árboles'

En 'POR UN FUTURO CON ÁRBOLES' se encuentra información y material de utilidad para aprender
sobre los árboles, así como sitios web con finalidades similares de otros países, los cuales comparten su
información. Es un espacio on line participativo y en continuo crecimiento, por lo que se puede
participar en su contenido enviando referencias que puedan resultar útiles para tod@s. 

Esta web aporta conocimientos y herramientas a diferentes segmentos de la sociedad:
1. Arboricultura para tod@s: ¿Qué es la Arboricultura? Es el sitio correcto para obtener respuesta a esa
pregunta. Lo que hay que saber sobre árboles y arboricultura. Dirigido a todo el que quiera descubrir
los  árbo les. . .   In formación  re levante sobre  los benef ic ios de  los árbo les y  cómo cu idar los
adecuadamente.

2. Arboricultura para Profesionales: ¿Eres profesional? Aquí encontrarás información interesante para
tu trabajo. Información útil para profesionales de la Arboricultura. Detrás de un gran árbol siempre hay
un gran profesional. Recursos para iniciados y expertos. Referencias para el día a día.

3. Arboricultura para el cole: Recursos para aproximar el Árbol al ámbito educativo. El Árbol en el
colegio. Recursos útiles para el ámbito de la educación infantil y primaria. Raíces sólidas para un
futuro ciudadano que conozca y respete los árboles.

Enlace a la web: https://aearboricultura.org/arboriculturaparatodos/ 

La Asociación Española de Arboricultura (AEA) lanza el sitio web 'POR UN
FUTURO CON ÁRBOLES',  una  in ic iat iva dest inada a compart i r
conocimiento con la ciudadanía a tres niveles: 'Arboricultura para todos',
'para profesionales' y 'para el cole'.

A través de esta web, la AEA pretende dar a conocer la ARBORICULTURA a la
Sociedad, y sensibilizar sobre su importancia y todo lo relacionado con los árboles. 
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Céspedes del futuro

No me cabe duda de que los céspedes, tal y como los conocemos, están sujetos a una evolución
natural en las próximas décadas. La cada vez más escasa disponibilidad de agua, su precio, y sobre
todo la desaparición paulatina de productos químicos para su mantenimiento (especialmente
herbicidas) van a provocar un deslizamiento, no tanto a la desaparición de las praderas naturales, sino
a su reconversión hacia versiones más sostenibles. 

Afortunadamente son diversas las alternativas con las que contamos para poder mantener un elemento
tan importante en nuestros jardines. Hoy me voy a referir a un potente aliado de nuestros céspedes: los
microclover o microtréboles.

ACTUALIDADE

Figura 1: A la izda césped sin microclover. A la dcha un césped con microclover y sin malas hierbas



Céspedes del futuro

Se trata de variedades de Trifolium repens  (trébol blanco) cuyo desarrollo foliar es minúsculo y
combinan perfectamente con las gramíneas cespitosas y en especial con las Festucas rubras. De esta
forma se consigue un césped de muy bajo mantenimiento (riegos, fertilizantes, siegas) y lo que es más
importante, menos necesitados de agentes químicos. 

EUROSPACE ECOTRIFOLIUM cumple con estos requisitos. La presencia del microclover Pipolina en
su composición aporta al conjunto un mantenimiento más sencillo y económico sin restar un ápice de
calidad ornamental.

Figura 2: Diferencia del tamaño de hoja de un trébol normal y un microclover



ACTUALIDADE
Nueva motosierra forestal ECHO CS 7310 SX
La firma japonesa ECHO presenta su nueva motosierra CS 7310 SX especialmente
indicada para el uso profesional en la agricultura y forestal.

Diseñada para un uso profesional continuado, resulta cómoda de usar durante largas
jornadas de trabajo. 
Su potencia excepcional y calidad profesional garantizan un rendimiento óptimo, incluso
en las condiciones de trabajo más desfavorables. 
Sistema exclusivo "High Torque" de alto par motor que disminuye el tiempo de corte.
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Nueva motosierra forestal ECHO CS 7310 SX

La prestigiosa marca nipona, líder en la fabricación de motores de 2T en Japón, completa su extensa
gama de motosierras con un modelo forestal único por su alto par motor y su gran potencia. Su motor
profesional de 2 tiempos ofrece una impresionante potencia y un rendimiento de corte excepcional. 

Su sistema de encendido digital CDI mejora el comportamiento de la máquina a cualquier régimen del
motor y se ajusta perfectamente a cada condición de trabajo. El motor cuenta con el sistema exclusivo
"High Torque", diseñado para ofrecer el máximo par a las revoluciones de trabajo, lo que disminuye el
tiempo de corte considerablemente respecto de otros modelos similares.

La motosierra ECHO CS7310SX disfruta de una inmejorable relación peso/potencia, evitando la fatiga
del usuario y ofreciendo una máxima manejabilidad y confort. Su motor inclinado 11º desplaza el
centro de gravedad hacia la maneta del acelerador, mejorando la maniobrabilidad y el equilibrio,
aumentando el confort  y disminuyendo la fat iga. Dispone de un sistema de reducción de  las
vibraciones para mayor comodidad del usuario, haciendo que resulte cómoda de usar durante largas
jornadas de trabajo. Incorpora dos púas de tope o agarre profesionales que facilitan la sujeción de la
máquina en el tronco. 

El sistema de filtro de aire de cartucho profesional exclusivo es el mejor de su categoría. Cuenta
además con sistema GForce de dos etapas, que realiza un pre filtrado del aire por decantación de
partículas, elimina el polvo y las astillas de madera que se producen durante el corte y proporciona un
suministro de aire limpio al motor, garantizando el rendimiento en las condiciones de trabajo más
extremas. Facil i ta un mejor f i l trado y en últ ima instancia, mejora el rendimiento del motor. Su
mantenimiento y limpieza también resultan mucho más fáciles y efectivos. 

Esta novedad mundial, que fue presentada en primicia en la pasada edición de FIMA 2020 (25 al 29
de febrero), está disponible para su entrega en todos los Distribuidores Oficiales ECHO en España. 

Más información: sonia.manzano@greens.es   tel. 938605025

mailto:sonia.manzano@greens.es


CONVENIOS
Convenio de Agaexar con Estudio Dehesa de la Jara
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Agaexar acaba de firmar un acuerdo de colaboración con el ESTUDIO DEHESA DE LA
JARA, con el objeto de ofrecer a los asociados un precio ventajoso en la adquisición de
la Base de Precios de Paisajismo.

Más información sobre éste y el resto de los convenios vigentes, contacta con tu Asociación:
info@agaexar.gal o 658081269

La Base de Precios de Paisajismo es una herramienta eficaz para la realización de mediciones y
presupuestos, además de un portal para consulta de precios, unidades de obra descompuestas y
enlaces directos a fabricantes. Está especializada en proyectos y obras de espacios públicos urbanos,
parques y jardines, tratamiento y restauración del paisaje y, en general, todo tipo de actuaciones, tanto
en espacios urbanos como en el entorno natural. La Base se complementa con aplicaciones gráficas y
otros auxiliares técnicos que servirán de ayuda tanto en la redacción del proyecto como en la solución
de los problemas del proyecto u obra. Está constantemente actualizada, incluso ofertas de fabricantes y
marcas comerciales, para así ajustarse a la realidad del mercado. Los precios indicados son precios de
ejecución material.

Fruto del convenio firmado con el Estudio Dehesa de la Jara, las empresas asociadas de Agaexar
podrán obtener un descuento del 10% en la adquisición de la Base de Precios.   

mailto:info@agaexar.gal
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CONVENIOS

Para ampliar información de los convenios, y para poder acogerte a ellos, debes contactar con
AGAEXAR, a través del teléfono 658 081 269 o del correo electrónico info@agaexar.gal

mailto:info@agaexar.gal


NOVIDADE EDITORIAL
LOS ÁRBOLES TE ENSEÑARÁN A VER EL BOSQUE. Si poco, o nada, del
pasado tiene sentido sin las arboledas, menos futuro aún tendrá el futuro sin
ellas. Sin embargo esta civi l ización ha consumado su más imprudente
torpeza arrancándose de su propio origen y devastando el gran hogar de la
vida, envenenando al  fabricante de  la transparencia que respiramos,
abatiendo al creador de la fertilidad. Mantiene el autor que cada árbol en
pie es un punto de apoyo para esta lisiada humanidad, para los aires rotos,
para la vivacidad en su conjunto, para hacerle cara al desierto, para combatir
el ruido y a la amontonada fealdad que la prisa siembra en casi todos los
rincones. Nada como los árboles para darnos paz y ayudarnos a conectar con
la Naturaleza y a reencontrarnos con nosotros mismos.

Joaquín Araujo
260 pp. Ed. Crítica
PVP: 19,90 €

MIREI SHIGEMORI: REBEL IN THE GARDEN. MODERN JAPANESE
LANDSCAPE ARCHITECTURE. Mirei Shigemori tuvo un gran impacto en el
desarrollo de la arquitectura del paisaje japonesa en el siglo XX. Activo
desde la década de 1920, fundó la Kyoto Garden Society en 1932. Diseñó
240  ja rd ines  en  todo Japón has ta  su  muer te  en  1975.  La  pr inc ipa l
característica de sus jardines es que respetan la tradición y, al mismo tiempo,
se apartan de los paradigmas convencionales al abrirse a la influencia del
modernismo occidental con su propio lenguaje. La primera parte del libro
cubre la vida de Shigemori y los factores que influyeron en su trabajo. La
segunda parte contiene una ilustración detallada de 17 jardines. El libro se
publica como una edición nueva y revisada.

Tschumi, Christian
204 pp. Ed. Birkhauser Verlag Ag
PVP: 49,95 €

NATURE OF THE CITY . Una guía práctica para planificar la infraestructura
verde desde cero e incorporar la naturaleza al entorno construido. Explora
una gran variedad de enfoques de diseño y estudios de casos, desmitifica el
concepto y proporciona las herramientas para la implementación práctica,
destacando los desafíos y oportunidades en proyectos pequeños y grandes.

Armour, Tom y Tyempany, Andrew
160 pp. Ed. Riba Publishing 
PVP: 44 €

LA NACIÓN DE LAS PLANTAS . Finalmente, La Nación de las Plantas, la
nación más importante, extendida y poderosa de la Tierra, toma la palabra.
'En nombre de mi relación durante décadas con las plantas, imaginé que estos
queridos compañeros de viaje, como madres cariñosas, después de hacer
posible la vida sobre la tierra, se disponen a ayudarnos al comprobar nuestra
incapacidad para garantizarnos la supervivencia. ¿Cómo? Sugiriendo una
constitución real sobre la cual construir nuestro futuro de seres respetuosos con
la Tierra y el resto de seres vivos. La constitución consta de ocho artículos pues
ocho son los pilares fundamentales en los que se basa la vida de las plantas y,
por lo tanto, la vida de todos los seres vivos.'

Mancuso, Stefano
120 pp. Ed. Galaxia Gutenberg
PVP: 14 €





TRANSFORMATIVE GROUND: A FIELD GUIDE TO THE POSTINDUSTRIAL
LANDSCAPE. Este libro presenta una variedad de perspectivas teóricas y
enfoques prácticos, ofreciendo un amplio espectro de estrategias de diseño
contemporáneo que se ocupan de los paisajes postindustriales. A través de
una ser ie de capí tu los  temát icos,   junto con  los precedentes de  las
principales oficinas de diseño, este libro identifica cómo el contexto de los
paisajes postindustriales ha provocado cambios en las ideas fundamentales
que sustentan el diseño del paisaje. Como relato ricamente ilustrado de
este terreno transformador, este libro proporciona una guía imprescindible
para ayudarlo a reimaginar el panorama postindustrial.

McClean, Ross
222 pp. Ed. Taylos & Francis
PVP: 41,25 €

UN PEQUEÑO MUNDO, UN MUNDO PERFECTO. El ser humano mantiene,
desde siempre, una estrecha relación con el jardín. En estas páginas,
pasearemos por algunos de los más célebres del mundo (Bomarzo y Ninfa en
Italia, Versalles y Valléeaux Loups en Francia, Sissinghurst en Inglaterra),
pero también por rincones más recónditos y discretos. A través de estos
espacios, de las correspondencias entre poesía y naturaleza que exploraron
sus creadores, Marco Martella nos propone una reflexión sobre el lugar que
ocupa el jardín en la modernidad y alumbra las razones que llevan a los
hombres a cultivar estas parcelas de tierra destinadas a convertirse «en
pequeños mundos, en mundos perfectos».

Martella, Marco
136 pp. Ed. Elba
PVP: 20 €

GARDEN DESIGN MASTER CLASS.  Este l ibro reúne 100 ensayos de
algunos de  los mejores diseñadores de  jardines que trabajan en  la
actualidad, desde reconocidos expertos como Deborah Nevins en árboles y
Arabel la LennoxBoyd en fronteras, hasta aclamados creadores de
tendencias como Carolyne Roehm en el placeres de un huerto. Cada
ensayo se combina con fotografías del trabajo del diseñador que ilustran
los  pr inc ip ios  que se es tán d iscut iendo,  agregando un poderoso
componente visual al libro. Único en la calidad de sus colaboradores, este
libro será una publicación de referencia en el campo, útil e inspiradora
para el jardinero aficionado, así como para los estudiantes y profesionales
en el diseño de jardines.

Dellatore, Carl
288 pp. Ed. Rizzoli
PVP: 56,25 €

Novidade editorial

VINTAGE GARDENING. Las piezas vintage se encuentran en escena en más
de 410 fotos. Ya sea de objetos metálicos, artículos para el hogar viejos o
caravanas de circo. Déjese inspirar por grandes e inusuales ideas.

Iben Lund, Gladman
608 pp. Ed. K Nemann Publishers
PVP: 15 €
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Las plantas necesitan diferentes factores para tener un desarrollo correcto; Suelo
adecuado, luz, agua, nutrientes, etc. En este capítulo se tratará de ver, que tipos de
tierras son las mejores para nuestros rosales y como se puede incrementar el
valor del suelo a través de diferentes nutrientes añadidos

Lo normal es que las personas se preocupen por la
parte visible del rosal, es decir; tronco, hojas y
flores. La mayoría de las consultas que se reciben
son a propósito de enfermedades de las hojas o
problemas de f loración, pero pocas veces se
plantea una duda directamente relacionada con el
suelo y los nutrientes. 

Una tierra muy húmeda, necesitará de un buen
drenaje y un suelo muy acido necesitará de calcio
para neutralizar o incluso alcalinizar.

Tierras
La textura de una tierra de origen inorgánico viene
dada por  la proporción de los t ipos de granos
d i f e r e n t e s   q u e   t i e n e   y   q u e   e x i s t e n   e n   l a
naturaleza. 

Los granos pueden ser:
  Med ida   reduc ida :  de  menos de  0 ,002 mm,
l lamado coloidal de textura arci l losa,  l lamado
arcilla.

 Medida muy pequeña: de entre 0,002 y 0,1 mm y
textura lodosa.

 Medida pequeña: de entre 0,1 y 2 mm y textura
granulada, denominada arena o arenisca (Figura
1).

 Medida grande: de más de 2 mm, llamada grava
si se encuentra entre 2 mm y 5 cm de grosor o roca
si son mayores de 5 cm.

Así pues, los tipos de tierra que se puede encontrar
en razón a la proporción de los diferentes granos
es:

 Arcillosa: Dominan los granos del tamaño del
polvo. Al ser roca muy desmenuzada, se encuentra
en e l la   la  mayor  par te  de   los  minera les .  Se
disuelve bien en agua aunque no debe llegar al
punto de estar muy empapada ya que tiene pocos
agujeros que se llenen de oxígeno, imprescindible
para que respiren las raíces.
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 Lodosa: Si los granos de tierra son pequeños. Se
disuelve también bien en agua y deja un pequeño
residuo arenoso. Cuando está empapada, forma
fango y al estar seca se cuartea. También presenta
g randes  sa l t os  de  humedad ,  pe ro  hay  más
agujeros para que la raíz respire.

 Arenosa: Si los granos de tierra son de medida
mediana. No se disuelve en agua y tiene pocos
minerales. Llena de agujeros que se l lenan de
oxigeno, es ideal para la respiración de las raíces y
para enraizar los esquejes.

Las  t ierras de or igen orgánico se denominan
sustrato.

Figura 1: Tierra vegetal con grano de medida pequeña
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El sustrato tiene una textura fibrosa y acumula
mucha agua y oxigeno, es esponjoso. 

Sustrato Húmico (Humus):  De descomposición
natural, no digestiva, de hojas y ramas. Al llenarse
de agua, se infla como una esponja y la acumula.
Al estar seco se vuelve "fango orgánico".

Turboso: Descomposición de musgos. Acumula
mucha agua y carece de sales minerales.

Estiércol: De descomposición digestiva animal. El
problema es que desaparece de la tierra con el
t iempo ya que es alimento para muchos seres
vivos del suelo.

Todas  las plantas necesi tan un t ipo de suelo
específico para que su crecimiento y maduración
sea el idóneo. 

Las plantas con raíces  f inas y en "cabel lera"
necesitan texturas lodosas (Lavanda).

Raíces muy finas y divididas necesitan texturas de
sustrato (Hortensia).

Plantas con raíces gruesas y las plantas bulbosas
necesitan texturas arenosas (Tulipanes).

Los rosales, por sus características necesitan
texturas arc i l losas.  Aunque aquí   también se
encuentran diferencias, por ejemplo, las rosas
clásicas precisan de suelos más alcalinos que las
nuevas.

Los suelos ácidos se tratarán con calcio para
alcalinizarlos o bien añadiremos materia orgánica
bien descompuesta. 

En una tierra donde haya habido rosas viejas, es
importante cambiarla o cuando menos cambiar
una buena parte antes de una nueva plantación
ya que podría haber virus y hongos. 

Abonos Orgánicos
Los abonos orgánicos a pesar de carecer de sales
minerales en gran medida son muy importantes
para la tierra ya que ayuda acumulando agua y
esponjándola.

Se pueden encontrar de diferentes formas:

Compost:  Formado por restos vegetales (restos de
poda, basuras orgánicas, madera, etc.). Es un
sustrato ácido de pocos recursos minerales y
mucha mezcla de materiales. Su función principal
es la de esponjar la tierra. (Figura 2)

Figura 3: Estiércol de caballoFigura 2: Compost
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Estiércol
Formado por las deposiciones de los animales.
Siempre se han de utilizar muy bien fermentados.
Los minerales del estiércol son proporcionales al
alimento del animal.

De vaca:  Animal  que come herbáceas.  Es un
estiércol débil ideal para plantas de hojas.

De oveja:  An ima l  que  añade  a rbus tos  a   las
herbáceas. Fuerte en Nitrógeno es ideal para
plantas verdes de flor. 

De caballo:   I dea l   pa ra  ayuda r   a   l a   p l an ta  a
conseguir mejores frutos y a enraizar. (Figura 3)

De conejo:  Ideal para enraizar herbáceas. Un
estiércol débil pero equilibrado.

Autor:  Carlos Rivero. www.carlosrivero.net

De   g a l l i n a:   P opu l a rmen t e   c o no c i d o   c omo
gallinaza. Estos animales se alimentan de granos,
frutos y en libertad también aportan vegetales a su
dieta. Ideal para enraizar.

De gaviota: Llamado Guano es un estiércol muy
fuerte, alto contenido en nitrógeno y fósforo, es
ideal para plantas de frutos.  

En el próximo capítulo se tratarán los abonos
minerales, el humus, el concepto del pH y las
necesidades minerales específicas de un rosal. 

Quiero agradecer a Pep Clavero, Biólogo miembro
del grupo Amics de Les Roses por lo que me ha
enseñado y  que  he  pod ido  p lasmar  en  es te
artículo.

http://www.carlosrivero.net
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Funcionamiento del aire acondicionado vegetal SingularAir
De manera breve este sistema está formado por un jardín vertical (F+P, F+P Cold, LeafSkin) interior a
través del cual se recircula el aire de la zona que queremos climatizar. Se puede instalar como
complemento de un sistema de aire acondicionado convencional a modo de prefiltro o de una manera
independiente con su propio sistema de ventilación. El aire se absorbe a través del jardín vertical, pasa
por la instalación de impulsión de aire y se devuelve a la zona que queremos climatizar y mejorar la
calidad del aire.

Figura 1. Aire acondicionado vegetal, SingularAir instalado en nuestra oficina

En este artículo queremos hablaros sobre el aire acondicionado vegetal, un sistema
que permite climatizar y filtrar el aire de un espacio interior a través de un jardín vertical
interior mejorando así la calidad del aire. Nosotros hemos implantado un sistema de
aire acondicionado vegetal llamado SingularAir que os lo queremos desarrollar a
continuación.
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¿Cómo mejora la calidad del aire el sistema SingularAir?
El aire al pasar a través de las plantas, sus raíces y el sustrato del jardín vertical experimenta las
siguientes transformaciones:

1. Regula la humedad relativa.
Si la humedad es baja la aumenta hasta entre el 5080% y, si la humedad está por encima de ese
rango es absorbida por el  jardín vertical. Los sistemas tradicionales de aire acondicionado y
calefacción provocan la disminución de la humedad relativa por debajo del 50% secando las mucosas
de nuestra garganta y pulmones.

2. Reduce el consumo energético.
Enfría el aire en verano mediante enfriamiento evaporativo. La evapotranspiración de las plantas y el
sustrato reducen la temperatura del aire que circula a través de ellas. La instalación de un sistema
SingularAir en zonas con baja humedad relativa como Madrid supone un ahorro energético 60%80%
mientras que zonas húmedas como Valencia el ahorro se sitúa en el entorno del 2040%. Este ahorro
se produce incluso si lo instalamos como complemento de un aire acondicionado existente.

Figura 2. Capas que componen el aire acondicionado vegetal

Figura 3. Esquema de circulación del aire
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Figura 4. Esquema de absorción de contaminantes

3. Elimina partículas en suspensión.
El sistema de aire acondicionado vegetal SingularAir absorbe entre un 20% y un 30% de las partículas
en suspensión PM 10 y PM 2,5 en cada circulación de aire. Esto significa que puede reducir estas
partículas en un 99% después de 8 horas de funcionamiento en un ambiente cerrado. Con la ventaja
de que se trata de un filtro que no requiere mantenimiento, limpieza o recambio.

4. Elimina NOx.
El sistema de aire acondicionado vegetal SingularAir absorbe el 50% del NOx en cada circulación de
aire, es uno de los pocos sistemas comerciales que pueden captar NO2 y NO, el contaminante emitido
por los motores diésel y uno de los principales responsables de los problemas de salud en nuestras
ciudades.

5. Elimina contaminantes específicos.
Las especies vegetales instaladas en el sistema absorben contaminantes producidos por los objetos y
materiales de nuestra casa y oficinas: formaldehído, benceno, xileno, monóxido de carbono y
tricloretileno, según un famoso estudio de la NASA.
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El aire acondicionado vegetal SingularAir puede ayudar en cierta manera a prevenir la propagación
del coronavirus (SARSCoV2 causante de la enfermedad COVID19) de dos maneras:
 De forma directa: Filtrando particulas (PM10 y PM2,5) a las que se adhiere el virus y creando un
ambiente de humedad realativa alta que dificulta su propagación.
 De forma indirecta: Mejorando la salud de nuestro sistema respiratorio y haciendo que ofrezca más
resistencia al virus.

Mantiene la humedad relativa por encima del 50%
Mantener un ambiente húmedo en lugares cerrados ayuda a frenar el Coronavirus. Según un reciente
estudio de la Universidad de Yale publicado en el Annual Review of Virology a medida que aumenta
la humedad disminuye la propagación del virus.

Desarrollo del experimento: Para demostrar esto realizaron un experimento con diversos animales,
pero concretamente con conejillos de indias ya que contienen propiedades similares a las de los seres
humanos y fue de la siguiente manera:
Se colocaron cuatro pares de conejillos de indias infectados y no infectados en cámaras climáticas de
tal manera que el flujo de aire se dirigió desde los conejil los de indias infectados hacia los no
infectados. A 20°C, la transmisión del virus se observó baja con una alta humedad relativa HR (80%).
Por el contrario, la transmisión fue altamente eficiente a baja humedad relativa HR (20 35%) a 20°C.
La transmisión viral fue generalmente más eficiente a 5°C en comparación con 20°C.

Conclusión del experimento: Con esto lo que se demuestra es que el aire frio y seco, que suele ser
propio de estaciones como el invierno, ayuda a que el virus como el SARSCoV2 se extienda de
forma más favorable entre las personas. Pero a medida que se produce un aumento de la humedad, el
riesgo de transmisión disminuye. Cuando el aire proveniente del exterior se calienta o se enfría por los
sistemas de climatización, incluso dentro de un edificio la humedad puede llegar a bajar al 20%. Con
el sistema SingularAir garantizamos que la humedad relativa del aire interior está siempre por encima
del 50%.

Cuida de nuestros pulmones
 Mantener un ambiente húmedo mejora la respuesta inmune: El estudio de Akiko Iwasaki de la
Universidad de Yale observó que los animales que se infectaron con una humedad relativa superior al
50% desarrollaron respuestas inmunes al virus más fuertes que los que contrajeron la enfermedad en
ambientes secos. Nuestros pulmones está mejor preparados contra el coronavirus si cuidamos de que
las mucosas estén húmedas.

 Mantener un nivel bajo de contaminantes reduce la tasa de contagio y de mortalidad: No es
casualidad que las regiones con más índice de mortalidad por el virus SARSCoV2 sean las regiones
más contaminadas del planeta. La letalidad del SARSCoV2 se duplicó en las regiones más
contaminadas de China. La calidad del aire está siendo apuntada estos últimos días por los científicos
como facilitador del contagio y condicionante de la mortalidad por COVID19. La European Public
Health Alliance verificó que la polución puede agravar el riesgo de mortalidad por la COVID19. Esto
se produce por las partículas tóxicas del aire las cuales pueden desarrollar enfermedades respiratorias,
hipertensión, diabetes.

Beneficios del aire acondicionado vegetal
1. Disminución del consumo energético en verano: Si  lo  instalamos conjuntamente con una
instalación de aire acondicionado convencional SingularAir complementa al sistema de aire
acondicionado, el jardín vertical actúa como prefiltro y disminuye el consumo energético en verano.

2. Mantenimiento de la calidad del aire: La absorción de contaminantes específicos: benceno,
tricloretileno, y el NOx es la principal característica que diferencia al sistema SingularAir. Hay muchas
formas de mantener la humedad relativa alta y absorber partículas en suspensión pero SingularAir es
de los pocos sistemas que puede mantener la calidad de aire libre de estos elementos en ambientes
cerrados mejorando la salud del sistema respiratorio de sus habitantes. Para que os podáis hacer una
idea de esto os mostramos las siguientes tablas y graficas de un estudio elaborado a nuestro sistema
LeafSkin, por el centro tecnológico CARTIF:

Aire acondicionado vegetal SingularAir y la COVID19
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Figura 5: Evolución de las concentraciones de NO2, NO y NOx durante el ensayo de captación de NO por
parte del sistema LeafSkin

Figura 6: Resultado del ensayo de captación de Nox

Figura 7: Evolución de concentraciones de NO2, NO y NOx durante el ensayo de captación de NO y NO2
combinados por parte del sistema LeafSkin
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Figura 9: Evolución de la concentración de PM10 durante el ensayo de captación de partículas por parte del
sistema LeafSkin

Figura 8: Resultados de la captación de NO2

Figura 10: Evolución de la concentración de PM2,5 durante el ensayo de captación de partículas por parte
del sistema LeafSkin
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Autora: 

María González Ciller. Singular Green

Para concluir es importante resaltar que, aunque reduzcamos la propagación mejorando la calidad del
aire, el virus puede seguir transmitiéndose entre personas cercanas y a través de superficies por lo que
debes seguir lavándote las manos, practicando el distanciamiento y el resto de recomendaciones del
Gobierno.

Figura 10: Resultado del ensayo de captación de particulas por parte del sistema LeafSkin

http://www.singulargreen.com/


Paisajismo urbano biosostenible: el presente del
diseño paisajista

ARTÍGO

Las ciudades crecen a cada instante. Para asegurar su supervivencia, la planificación
urbana hace la diferencia, pero el tema ambiental no puede dejarse de lado.
Entendiendo la necesidad de apostar por prácticas ecologistas, las principales
ciudades del mundo apuestan por el diseño paisajista. La premisa de este concepto
se resume, hoy día, en el paisajismo urbano biosostenible.

Ciudades amigables con el entorno 
Las ciudades crecen a la par del desarrollo urbano. Este, a su vez, es impulsado por el crecimiento
demográfico, así como por la necesidad de la población de establecerse en los denominados "centros
poblados". Mientras este fenómeno ocurre, las urbes se saturan, mientras los campos van quedando
desolados. 

El  paisaj ismo moderno ha dejado de  lado  las  intervenciones meramente estét icas. Con una
arquitectura paisajista orientada a mejorar la calidad de vida, el siglo XXI ha ido inclinando la
balanza, poco a poco, hacia la conciencia ambiental. Y esto no solo ocurre por los problemas de
contaminación y del cambio climático. El cambio de mentalidad paisajista va más allá.

En los últimos años, sostenibilidad y paisajismo se han convertido en sinónimos. La razón es muy
sencilla: el objetivo en común. La búsqueda de satisfacer las necesidades humanas y de optimizar la
calidad de vida ha llevado a la necesidad de proteger el entorno natural. El confort es tan importante
como el medio ambiente. De allí la insistencia de construir ciudades amigables con el entorno.

¿Cómo reducir el impacto ecológico del desarrollo urbano? 
El paisajismo urbano biosostenible tiene como principal objetivo reducir el impacto ecológico del
crecimiento de las ciudades. Expertos en arquitectura urbana como Juan Carlos Riquelme, director de
la firma arquitectónica chilena Patagonia Invest, consideran que las ciudades "crecen hacia los lados",
lo cual genera un impacto ambiental tremendo.



En una entrevista publicada por el portal informativo Diario Financiero, Riquelme comentaba que esta
característica del desarrollo urbano hace que los ciudadanos "deban recorrer mayores distancias a
diario". Así, las ciudades terminan planificándose en función de establecer áreas definidas para el
sector comercial, pero luego los asentamientos urbanos van expandiéndose hacia los extremos de la
ciudad, producto de la aglomeración poblacional en los centros urbanos. 

Por esto, explica Riquelme, se construyen avenidas y carreteras más largas, lo cual se traduce en más
tráfico automotor y menos áreas verdes. De esta manera, las ciudades se convierten en caóticas junglas
de asfalto, donde la contaminación ambiental es alarmante. Para solventar esta problemática, el
arquitecto chileno explica que su firma está trabajando en proyectos para desarrollar "Ciudades de 15
minutos". Estas ciudades ponen en práctica las claves del paisajismo urbano biosostenible, las cuales
repasaremos a continuación. 

Las claves del paisajismo urbano biosostenible 
Un plan o proyecto piloto que pretenda implementar criterios sostenibles en aras de rescatar la
biodiversidad local y reducir los índices de contaminación ambiental debe considerar tres factores
clave. Estos son:

1. Asentamientos urbanos organizados: el gran dolor de cabeza de las grandes ciudades del mundo
son los asentamientos urbanos. Las personas se trasladan a ellas en busca de mejores ingresos y
oportunidades de empleo, pero muchas veces esto no se traduce en una mejor calidad de vida, y en
esto tienen que ver los espacios residenciales. 
Lo ideal es conservar a las comunidades en zonas propicias para el urbanismo, como barrios y
suburbios distribuidos alrededor de las zonas comerciales, dejando los extremos de la ciudades para los
sectores productivos y financieros (fábricas, industrias, corporaciones...).

Paisajismo urbano biosostenible

https://www.df.cl/noticias/brandcorner/patagonia-invest/ciudades-de-15-minutos-la-clave-para-el-desarrollo-de-urbes-mas/2020-08-26/102205.html


Paisajismo urbano biosostenible
De esta forma será más factible reducir el tráfico automotor y construir más áreas verdes circundantes a
los centros poblados. 

2. Menos asfalto, más áreas verdes: del mismo modo, las invasiones urbanas representan un enorme
problema, pues se producen en espacios donde, por ejemplo, podrían plantarse zonas verdes. Cambiar
el asfalto por esquejes y semillas es la mejor manera de combatir la contaminación ambiental,
construyendo espacios recreativos y de protección a la biodiversidad local, como parques, arboledas y
jardines botánicos. 

3. Edificios inteligentes: los edificios ya no pueden ser concebidos como simples estructuras metálicas
revestidas de cristal templado. Hoy día es necesario construir edificios inteligentes, con diseños que
reduzcan el consumo energético y ayuden a conservar el edificio por más tiempo con menos recursos. 
Alternativas como techos verdes y jardines verticales ayudan a canalizar aguas pluviales y absorber
dióxido de carbono en los centros urbanos. Asimismo, paneles y celdas fotovoltaicas son una excelente
alternativa para lograr edificios auto sostenibles más eficientes.

La importancia de las plantas nativas para el paisajismo urbano biosostenible 
En aras de proteger la biodiversidad local, el cultivo de las plantas nativas de cada región es vital para
desarrollar proyectos sostenibles. Las especies autóctonas suelen ser las grandes perjudicadas del
deterioro ambiental en grandes ciudades, pues la ola de contaminación urbana impacta directamente
sobre los ecosistemas, generando graves problemas como la deforestación, el desvío de caudales
hídricos y la desaparición de humedales.

Todo esto destruye el hábitat natural de las especies nativas, tanto vegetales como animales. A partir
del resguardo y propagación de las plantas autóctonas en áreas verdes urbanas es posible equilibrar la
balanza ambiental y rescatar los ecosistemas locales recreando, al menos a pequeña escala, el hábitat
original de cada entorno. 

Diseñar áreas verdes en grandes ciudades apostando por la vegetación nativa del lugar hará que cada
jardín se convierta en espacios de protección ambiental. Así, por ejemplo, se pueden cultivar especies
en peligro de extinción, previo estudio de las características del entorno.

Además, las plantas nativas, por supuesto, se adaptarán con mayor facilidad a los espacios urbanos
pues, en última instancia, las plantas estarán recuperando su hábitat original, más allá de que las
condiciones actuales no sean las mejores por el deterioro del aire y del agua, principalmente.
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Paisajismo urbano biosostenible

A su vez, estos espacios diseñados con plantas autóctonas ayudarán a mitigar los efectos de la
contaminación urbana, mejorando la calidad del aire local en espacios que, al mismo tiempo,
proporcionan confort y esparcimiento a la sociedad. 

Una conclusión sostenible
Más que una tendencia, el paisajismo urbano biosostenible es el presente del diseño paisajista. Tanto
la arquitectura como la jardinería trabajan de la mano con la planificación urbana para atender un
problema que afecta a todo el mundo. La contaminación ambiental seguirá causando estragos, a
menos que las grandes ciudades tomen conciencia del impacto ecológico de su desarrollo. 

Y esa consciencia está apoderándose, por suerte, de muchas de las principales ciudades del mundo.
Este es el momento de cambiar el enfoque de la planificación urbana. Los criterios sostenibles, más
que una solución, deben verse como una obligación en la próxima década.

Autor:  Paisajismo Digital, S.L  www.paisajismodigital.com
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Jardinería y felicidad, dos conceptos relacionados

ARTÍGO

A lo largo de los años, los espacios verdes públicos y jardines privados dentro del estilo paisajístico que
tengan, han sido y siguen siendo considerados como lugares de tranquilidad, en los que se invita a
reflexionar o descansar de nuestro día a día. Existen múltiples estudios científicos que avalan los
enormes beneficios que aporta la jardinería a nuestra salud. Esto ha dado lugar en la actualidad a un
nuevo concepto ¨la jarditerapia¨, la cual está creciendo en popularidad. Pero os preguntaréis ¿qué es la
jarditerapia? 

De acuerdo con la Asociación de Terapia Hortícola Canadiense (CHTA), "la terapia hortícola utiliza
plantas y el mundo natural para mejorar el bienestar social, espiritual, físico y emocional de las
personas que participan en él". A día de hoy, la terapia hortícola y ornamental (como por ejemplo la
afición al cultivo de orquídeas, suculentas o rosaledas) es además reconocida como una terapia
alternativa útil, apoyando la curación mediante la promoción de la felicidad, la paz y la gratificación.
También es útil para aliviar el estrés y ayudar en el bienestar general de las personas que padecen
discapacidades físicas y psíquicas. 

Es difícil no disfrutar en plenitud cuando estás rodeado de flores, árboles u hortalizas y toda la fauna
que atraen, y en la mayoría de los casos fauna beneficiosa para el equilibrio del ecosistema. Además,
en la actualidad la ciencia lo respalda; una investigación reciente de la Universidad de Texas reunió a
decenas de adultos para realizarles una encuesta. Querían averiguar su nivel de entusiasmo por la vida.
El resultado fue que los niveles más altos de optimismo y bienestar se encontraron en aquellos que
practicaban la jardinería.

Pero no son los únicos beneficios de la jardinería, entre ellos se encuentran muchos más: 
 Disminuye el riesgo de osteoporosis. 
 Ayuda a la pérdida de peso debido a toda la actividad física que esta requiere. 
 Mejora la salud física en general, ayudando también a fortalecer los huesos. 
 Disminuye el riesgo de padecer diabetes. 
 Mejora la salud del cerebro, incluyendo la capacidad de memoria. 
 Alivia la tensión y el estrés. 
 Ayuda a combatir la depresión.



Jardinería y felicidad: dos conceptos relacionados

Autora: 

Raquel Cid, jardinera ecológica y delegada en Galicia de AEJEco

Todo lo que necesitas es un simple jardín. No necesitas
un gran patio trasero o un lugar verde para beneficiarte
de la jardinería. Si cuentas con muy poco espacio o
experiencia, puedes comenzar con unas pocas plantas,
bien en el interior de tu hogar o en exteriores con un
pequeño patio de macetas. Los objetivos principales y
bene f i c ios  que  apor ta   l a   j a rd ine r ía ,  además  de
favorecer la salud, son expresar la creatividad, descubrir
cosas nuevas y obtener un  logro sent ido para  los
esfuerzos real izados.  Además,  pueden ofrecer te
alimentos frescos y saludables si se acompañan de un
pequeño huerto. Produce una enorme alegría ver como
las plantas se nutren y  f lorecen dando  lugar a un
espacio de vida silvestre en tu hogar. 

Cuanto más tiempo estés en tu jardín, más te darás
cuenta de los beneficios que puedes obtener de la
jardinería, comenzando con tu cuerpo y extendiéndose
a tu intelecto y capacidad creativa hasta llegar a tu
alma. ¡No te prives de los beneficios de la jardinería!



Insectópolis: Los insectos ganan la guerra a los
productos químicos en la gestión del verde público

ARTÍGO

Los plaguicidas no sólo son tóxicos para los organismos que se proponen combatir sino que también
afectan a otros seres vivos, incluyendo a los operarios que los aplican y a los usuarios de los espacios
verdes. A largo plazo, el uso de productos químicos genera la aparición de resistencia a los mismos en
los organismos que se desea combatir, por lo que la plaga retorna fortalecida en pocas generaciones y
obliga a aumentar la dosis y repetir tratamientos. Esto deriva en una espiral que semeja una verdadera
guerra química entre seres humanos e insectos, de la que solo podemos salir perdiendo, ya que los
insectos han demostrado que se pueden adaptar a los tratamientos químicos, pero nosotros no. 

Desafortunadamente, parece que los productos químicos más inocuos pueden generar residuos y
contaminantes que conllevan riesgos para la salud de las personas y el medio ambiente. Tienden a
acumularse en el suelo y en el agua y su carácter indiscriminado elimina multitud de organismos,
rompiendo el equilibrio propio del ecosistema, con efectos sobre otras poblaciones animales, por
ejemplo los anfibios, esenciales para el equilibrio natural de nuestros ecosistemas.

Estas circunstancias han resultado en la creación de un marco regulatorio del uso de tratamientos
fitosanitarios químicos, con normas europeas restrictivas sobre la utilización de los mismos en el control
de plagas en la agricultura, fundamentalmente. Su trasposición al marco legal español explicita que la
gestión de las plagas de los vegetales en ámbitos profesionales se realizará mediante prácticas con
bajo consumo de productos fitosanitarios y dando prioridad a los métodos no químicos con menores
riesgos para la salud humana y el medio ambiente. 

Como consecuencia directa, las empresas que realizan este tipo de tratamientos en España, además de
cumplir con los principios generales de la llamada Gestión Integrada de Plagas (GIP), tienen que
contar con un Asesor registrado y acreditado, estar obligatoriamente inscritas en un registro oficial,
formar personal en el manejo de productos fitosanitarios, y registrar documentalmente todos los
tratamientos fitosanitarios realizados. Desafortunadamente, por lo que respecta al espacio verde
urbano, el gobierno ha delegado toda la responsabilidad en las corporaciones locales y su voluntad de
cambio, lo que se puede considerar como una oportunidad perdida para impulsar con liderazgo
normativo un cambio necesario a nivel ambiental y de cal idad de vida. Por fortuna, tanto  los
responsables de la gestión urbana como los ciudadanos son cada vez más conscientes de la
transcendencia del equilibrio ecológico en nuestro entorno urbano, a lo que se suma una mayor
sensibilidad sobre la utilización de productos químicos y sus efectos sobre la salud.

Por paradój ico que pueda parecer ,  en e l   fu turo
combatiremos las plagas de insectos con más insectos
y será frecuente ver como los gestores urbanos realizan
en  p lena  c iudad  sue l tas  de  av ispas ,  moscas  y
mariquitas, que son enemigos naturales de diversas
plagas que perjudican el verde urbano. 

Este hecho choca con la escasa estima de que gozan
los insectos en general y que una de las tareas de
mantenimiento del verde urbano más conocidas sea la
aplicación de productos químicos para la eliminación
de plagas. La popularidad de los agentes químicos es
una consecuencia directa de su efectividad, hasta el
punto que su aplicación sistemática ha sustituido en
cierto grado al rigor técnico en su uso, y su abuso ha
resultado en un gradual pero inexorable proceso de
envenenamiento de nuestro paisaje.



Insectópolis

Mientras la ciencia médica admite que la calidad de vida del lugar de residencia tiene más relevancia
para la salud que el propio código genético, la Organización Mundial de la Salud pide abrazar el
concepto de "urbanismo saludable" en el diseño de la ciudad moderna, donde la infraestructura de
espacios verdes ha de  jugar un papel   fundamental .  La Comisión Europea ha def in ido esta
infraestructura verde como una red estratégicamente planificada de zonas naturales y seminaturales de
alta calidad con la característica clave de que provea de servicios ecosistémicos a la sociedad. Por
tanto, el objetivo actual de los gestores del verde ha de ser fomentar un entorno urbano saludable, la
biodiversidad y el equilibrio de los procesos naturales en los parques y jardines de nuestras ciudades
para reducir nuestra dependencia de los productos químicos.

Como consecuencia, combatir   las plagas y enfermedades del patr imonio vegetal requiere  la
integración de métodos en una estrategia común guiada por criterios ecológicos y toxicológicos, antes
que económicos y de efectividad inmediata.
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Figura 1: Ciclo de Control Biológico

Figura 2: Colocación de cajas de suelta de insectos Figura 3: Caja de suelta de insectos



Insectópolis

Imagen: Gardener's World

La Gestión Integrada de Plagas (GIP) utiliza el conocimiento sobre la biología de las plagas y aplica
técnicas que minimicen la aplicación de productos químicos para combatirlas utilizando el "Control
Biológico" de plagas, similar al ya existente en la naturaleza: las plagas se contienen mediante sus
enemigos naturales, que actúa "producto insecticida" una vez criados en masa por productores
especializados y liberados en el ambiente mediante sueltas controladas. El adagio "El enemigo de mi
enemigo es mi amigo" ilustra este método, que anula el riesgo de toxicidad para plantas o personas. 
La adopción del control biológico presenta desafíos ya que con este método no se erradican
completamente las plagas si no que se reducen a niveles por debajo de un umbral que resulte
tolerable, su eficacia depende de las condiciones climáticas y todavía no existen en el mercado
insectos que controlen todas las plagas. El control de la plaga se consigue a medio plazo mediante la
aplicación del conocimiento, no por medio de la efectividad bruta de un producto y precisa de una
asesoría especializada durante su aplicación y seguimiento. 

Varias ciudades utilizan este método para controlar las plagas que afectan su arbolado viario, en
particular Barcelona, que busca mejorar la sostenibilidad del verde urbano y favorecer la salud de las
personas. En Huesca, la herramienta municipal de gestión de zonas verdes se utiliza para gestionar los
datos de la campaña de control biológico para obtener un histórico de datos y poder valorar la
evolución del tratamiento de año en año. Otras son Madrid, Zaragoza, Pamplona, y Logroño. Pese a lo
que pueda parecer, la técnica de Control Biológico está al alcance de pequeños ayuntamientos, ya
que depende del conocimiento más que de medios materiales y también de la concienciación
ciudadana. Es vital realizar campañas de educación ambiental, de diversa índole, tales como jornadas
y talleres de suelta de insectos, con usuarios, profesionales o niños, para que se familiaricen con los
insectos beneficiosos y sobre la necesidad de adoptar medidas para favorecer la diversidad de hábitats
con zonas naturalizadas dedicadas a "plantas refugio". Estas áreas proporcionaran alimento y guarida a
los enemigos naturales de las plagas.

Figura 4: Larva de mariquita devorando a un pulgón Figura 5: Mariquita rodeada de mudas de pulgón

Figura 6: Preparación de suelta de insectos Figura 7: Caja de suelta de insectos colocada en un
árbol





Insectópolis

Imagen: Gardener's World

No es un asunto menor ya que la aparición de estas áreas verdes naturalizadas, cuyo objetivo no será el
de embellecimiento de la ciudad, sino que actuarán como "reservorios" de biodiversidad, dará lugar a
un cambio importante en la fisonomía del verde urbano, que ofrecerá un aspecto más salvaje, algo que
no necesariamente será valorado por el conjunto de la ciudadanía, a pesar de que constituirán una
infraestructura verde más efectiva. La necesidad de romper nuestra dependencia de la efectividad
inmediata de los agentes químicos obligará a los gestores del verde a utilizar más recursos materiales y
humanos de lo que actualmente consideramos asumible, abriendo de nuevo el debate sobre lo que
const i tuye coste o  inversión en el  sector medioambiental .  Este  t ipo de gest ión fomentará  la
consideración de la jardinería como una infraestructura y un bien común donde el conjunto del verde
urbano contribuye a la renaturalización de la ciudad y aporta beneficios ambientales. Todos estos
cambios auguran una pequeña revolución en la salud, gestión y apariencia de nuestras ciudades y este
ha de ser un argumento clave para el gestor de espacios verdes a la hora de defender los presupuestos
de mantenimiento. 

La lucha química ya no es la única alternativa al tratamiento de plagas y enfermedades en los espacios
verdes: el conocimiento técnico y la conciencia social han creado las condiciones para que los insectos
no solo recuperen nuestra estima como seres dignos de existir en la urbe, sino para que además sean
nuestros aliados para alcanzar una mayor calidad de vida en nuestras ciudades.
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Figura 8: Presentación de productos Figura 9: Taller de sensibilización infantil
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¿Qué servicios presta vuestra empresa de
jardinería?   
JARA JARDINERÍA ofrece un completo servicio de
jardinería,   real izamos  las  tareas de diseño y
const rucc ión de  jard ines,  manten imiento de
jardines y zonas verdes, instalación de sistemas de
riego, podas en altura y en los últimos años, por
exigencias del sector, nos hemos especializado en
la instalación de césped artificial...     

El intrusismo golpea fuerte a nuestro sector,
especialmente en momentos de crisis. ¿Cómo
podemos actuar frente a esta problemática?   
Siempre ha habido  intrusismo en el  sector y,
sinceramente, creo que siempre lo habrá. Frente a
esto, es muy importante la labor de AGAEXAR,
como defensa de la profesión, especialización y
c apa c i t a c i ó n   d e   l o s   p r o f e s i o na l e s   q ue   l a
formamos.

Respecto a Covid19, el avance de la pandemia
ha cambiado a la sociedad, y difícilmente se
alcance la normalidad que existía antes de la
aparición de esta enfermedad. ¿Has notado
camb ios   en   e l  me rcado  de   l a   j a rd ine r í a
motivado por el Covid19?   
La pandemia ha afectado y sigue afectando a
todos los sectores, y la jardinería no ha sido la
excepción. Desde el comienzo del confinamiento
nos hemos encontrado muchas dificultades, y aún
ahora hay clientes que todavía no nos dejan entrar
en sus casas. 

Entrevista a Dionisio Calvarro, gerente de la empresa
Jara Jardinería

ENTREVISTA

Dionisio, ¿cómo comenzaste en el mundo de la
jardinería?
Empecé en el  mundo de  la  jardinería desde
n i ñ o ,   y a   q u e ,   s i e n d o   d e   u n   p u e b l o   q u e
fundamentalmente se dedicaba a la agricultura,
desde pequeño ya sabía hacer injertos de viñas,
frutales, etc. Posteriormente, durante los años de
fo rmac ión  en  Lour i zán ,  empecé  a   rea l i za r
diferentes trabajos de jardinería colaborando con
algunos de los profesores que compaginaban su
función docente con la ejecución de trabajos de
jardinería en varias empresas. Una vez terminada
m i   f o rmac i ón ,   opos i t é   pa r a   una   p l a za   de
j a r d i n e r o   e n   u n   o r g a n i s m o   p ú b l i c o   d e
Pontevedra, consiguiendo la plaza y empezando
mi carrera profesional.

¿Cuáles fueron las motivaciones para crear la
empresa Jara Jardinería? ¿El  nombre de
Jara Jardinería hace referencia a tu origen
extremeño?   
Hace unas décadas, había una gran demanda de
jardineros en Pontevedra, por lo que me decidí a
montar  JARA JARDINERÍA para  poder  dar
respuesta a todos los trabajos y clientes. 
Así es, como bien dices, el nombre de JARA
JARDINERÍA   t i ene  que  ve r   con  m i   o r i gen
extremeño. La flor de la jara es muy bonita y se
puede encontrar por toda Extremadura. A mi
mujer siempre le gustó la flor de la jara, así que
realmente no hubo muchas dudas a la hora de
nombrar la empresa.

Dionisio Calvarro Sánchez nació en 1960 en
uno de los pueblos más bonitos de España,
Robledillo de Gata, en la provincia de Cáceres.
Robledillo está situado en la Sierra de Gata,
una zona de gran vocación forestal, lo que
influyó en que se decidiera a venir a Lourizán
(Pontevedra) para formarse como Agente
Fores ta l   en   l a  Escue la  de  Capa taces
Forestales. 

Desde su estancia en la Escuela de Forestales
hasta el día de hoy, no ha dejado de dedicarse
a la jardinería, por lo que lleva más de 40 años
ligado al sector y más de 15 años a cargo de
JARA JARDINERÍA.



Entrevista a Jara Jardinería

A nivel particular, hay mucha gente que se ha
dado cuenta de la importancia y calidad de vida
que te da una vivienda con jardín y disfrutar de
las zonas verdes de la casa. Mucha gente se ha
decidido a comprar una casa, por lo que a medio
plazo será beneficioso para el sector.  

¿Cuál es tu visión global  del  sector de  la
jardinería en Galicia?   
La jardinería y el mundo forestal siempre han
estado muy ligados a Galicia, quizás hace años
no se le daba la importancia que debería tener,
pero gracias al clima y a la vegetación, estamos
acos tumbrados  a   tener  que  co r ta r ,  podar ,
desbrozar, etc. Cada vez hay más autónomos de
furgoneta y remolque para cortar hierba y podar,
pero  la  jardinería es mucho más que eso. La
j a r d i n e r í a   a ba r c a  mucho s   t emas   y   e s t o y
convenc ido  que ,   en   l os  p róx imos  años   se
requerirán jardineros más especializados, con
formación paisajística y con capacidades para
diseñar jardines que se adapten a la situación
climática actual.

De todos los proyectos y trabajos realizados,
¿cuál de ellos te ha dado más satisfacción?   
A nivel de satisfacción, después de todos estos
años de trabajo, puedo decir que lo que más me
satisface, es mantener a los muchos cl ientes
después de tantos años trabajando.

¿Recomenda r í a s   a   o t r a s   emp r e s a s   d e
jardinería que se asocien a AGAEXAR?   
Por supuesto,  creo que es bueno asociarse,
cuantos más seamos, haremos más fuerza a la
hora de buscar soluciones y consolidar el sector.   

Si tuviera que citar a alguna persona que haya
sido determinante en su vida profesional ¿a
quién nombraría y por qué?   
Durante mi etapa en la Escuela de Capataces
Forestales de Lourizán, tuve la oportunidad de
conoce r   a  muchas   p e r s ona s   q ue  me   han
i n f l u enc i ado   pos i t i v amen t e ,   po r   e j emp l o ,
Francisco Fernández de Ana Magán, que ya por
los años 80 hacía jardines y me inculcó muchas
nociones de jardinería. 

Otras personas que me han influido son Benigno
Fernández, Cesar Andrade y, por supuesto, Pedro
Mansilla, que nos enseñó mucho sobre plagas y
enfermedades de las plantas.       

Y para finalizar, ¿qué es lo más gratificante de
tu profesión?   
Lo más gratif icante de la profesión es cuando
terminas un trabajo, el cliente queda satisfecho y
agradecido, te recomienda a otras personas y,
como en algunos casos, sigue siendo tu cliente
después de 35 años.

Ficha Técnica: 
Contacto:
C/ Agrovello, 16
CP: 36003, Pontevedra
Tel.: 629 945 574
Mail: jara.jardineros@gmail.com 
Página web: https://www.jardineriajara.com/ 

https://www.jardineriajara.com/


Francisco Marco Rubio, presidente de la Asociación
Española de Jardinería Ecológica

ENTREVISTA

Francisco Marco Rubio, o "Sisco", como lo
llaman sus más allegados, es un apasionado
del mundo vegetal y un defensor aférrimo de
la ecología y del papel que esta juega en la
jardinería y en la agricultura.

Nos defina la jardinería como "un arte en
manos de gente artesana que trabaja con la
destreza de sus manos y que tiene a las
plantas, la tierra y el agua como principales
materias primas".
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Sisco, ¿qué es para ti la jardinería? 
Para mí es una aproximación a la naturaleza, es
u n a   o p o r t u n i d a d   d e   d i n am i z a r   e s p a c i o s
trabajando a favor de la biodiversidad, es un arte
en manos de gente artesana que trabaja con la
destreza de sus manos y que tiene a las plantas,
la t ierra y el agua como principales materias
primas.

¿Con qué adjet ivos  te  descr ib ir ías como
profesional? 
Apasionado, comprometido, constante, curioso y
humanista.

¿Cuáles son las personas más destacadas en
tu  t rayector ia  que  te  han  inf lu ido a  nivel
personal y profesional?   
Tuve al gran D. José Francisco BallesterOlmos y
Anguís como profesor de Paisajismo y Jardinería
en la Escuela de Ingeniería Técnica Agrícola de
Valencia, un verdadero transmisor de pasión por
las plantas y los jardines. 

Hace ya 25 años empecé mi periplo profesional
en el mundo de las plantas de la mano del Dr.
Ja ime  Güemes  Heras ,  en  aque l   en tonces ,
conservador del Jardí Botànic de la Universitat de
València  (JBUV) y  actualmente d i rector  del
mismo,  hoy  d is f ru tamos de una muy buena
amistad y s iempre puedo contar con él  para
resolver dudas y plantear proyectos.

También ha s ido notable  la  inf luencia de D.
Manue l  Costa  Ta lens ,  qu ien   fuera   también
director del JBUV, vicerrector y catedrático de
Botánica en la Universitat de València, los relatos
de sus viajes por todo el mundo todavía resuenan
en mi conciencia. 

Y especial mención merece todo el alumnado
que he tenido en tantos años y en tantos lugares
ded icado  a   l a  docenc ia ,  que   tan to  me  han
enseñado para mejorar como profesional y como
persona.

Cuál es el origen de la Asociación Española de
Jardinería Ecológica? 
Hace ya casi una década un reducido grupo de
am i gos   ded i c ados   p r o f e s i o na lmen t e   a   l a
jardinería, sensibilizados con la conservación del
medio ambiente y preocupados por la deriva sin
control de los problemas ambientales del planeta
que habitamos, decidimos crear la asociación
para luchar por conseguir un futuro en nuestra
profesión más ecológico y más humano.

Cuá l es   son   l os   ob j e t i vos  que  de f i ende
AEJEco? 
Hay un objetivo principal que engloba a todos los
demás, trabajar a favor de la naturaleza y su
biodiversidad, en definitiva, trabajar a favor de la
vida, y ello incluye cuidar también a las personas
y valorar en su justa medida todos los oficios
vinculados a  la  jard iner ía por su  importante
contr ibución a  la  mejora de  las condic iones
ambientales del medio urbano, una necesidad
acuc i an t e   pa ra   pode r   r e cupe ra r   e spac i os
degradados y para mejorar la calidad de vida del
ser humano.     

¿Cuáles son los criterios que hay que tener en
cuenta para realizar un jardín teniendo en
cuen t a   l o s   p r i n c i p i o s   d e   l a   j a r d i n e r í a
ecológica? 
Conocer los espacios naturales más cercanos, su
biodiversidad, su cl imatología,  sus recursos
hídricos, etc...



 Fomentar diseños que incorporen islas y bordes
de vegetación autóctona (propia de esos espacios
na t u r a l e s  más   p r óx imos )   como   r e f ug i o   de
biodiversidad. 

 Mejorar la fertilidad de los suelos como garantía
de salud del ecosistema jardín.

 Realizar una excelente y minuciosa selección de
especies ornamentales, que se adapten a  las
condiciones concretas de cada rincón del jardín,
que atraigan polinizadores, que mejoren el suelo,
que ahuyenten plagas y que se asocien para
establecer simbiosis en beneficio del conjunto
ajardinado.

 Evitar el uso de especies con potencial invasor,
especies sensibles a plagas y enfermedades,
especies muy exigentes en recursos de difíci l
acceso, etc. 

 No comprometer el futuro del desarrollo de las
espec ies  con dens idades  inadecuadas,  con
s i s t e m a s   d e   r i e g o   i n e f i c i e n t e s ,   c o n
compactaciones y labores que impermeabilizan el
suelo y comprometen los sistemas radiculares. 

 Crear un buen sistema de gestión del espacio
ajardinado como ecosistema complejo y dinámico
que   depende   de   l a s   i n t e r a c c i ones   de   s u s
componentes entre ellos mismos y el medio que
los sustenta.

Francisco Marco Rubio, presidente de AEJEco

 El mantenimiento debe hacerse pensando en el
fomento de la biodiversidad en primer lugar, y de
la estética en segundo lugar, la belleza no puede
comprometer a la vida. 

  El  manejo de plagas y enfermedades debe
hacerse  con  una  perspec t i va  ho l í s t i ca  que
inco rpo re   l a  p resenc ia  de  dep redado res   y
parásitos naturales para alcanzar el equil ibrio
ecológico.

   P e r o   e n   d e f i n i t i v a ,   c a d a   t r a b a j o   d e
mantenimiento o cada trabajo de realización y
diseño de un jardín puede ofrecer un enfoque
mucho más ecológico, la cuestión es priorizar ese
enfoque e incorporarlo en el día a día.

En cuanto a la jardinería municipal, ¿cómo
valoras la realización de este servicio en los
ayuntamientos españoles? 
No debería ser un servicio, es ya una necesidad,
muchos ayuntamientos lo están entendiendo de
esta manera.  Nos encontramos en un momento
crucial para nuestra salud y la del planeta y lo
menos que podemos hacer es contr ibuir  con
nuestro trabajo a aportar nuestro granito de arena.
Ahora bien, hay que entender que la jardinería
eco lóg i ca   imp l i ca  es fue rzo ,   compromiso  y
dedicación, la dejadez no tiene nada que ver con
todo esto. 

Hay alguno o algunos que destaquen por tener
en   cuen t a   c r i t e r i o s   e co l óg i cos   pa r a   e l
mantenimiento de sus espacios verdes? 
Po r   fo r tuna   los  hay  y  en   las  c iudades  más
pobladas!!! El ayuntamiento de Barcelona, que
dispone de la agencia de Ecología Urbana; el
ayuntamiento de Valencia, comprometido con el
fomento de la biodiversidad en algunos de sus
parques y jardines o con la gestión ecológica de
l o s   a l co rques   de   sus   á r bo l e s ,   o   e l  m i smo
ayuntamiento de Madrid con la renaturalización
del río Manzanares!!

¿Cómo se debe realizar el mantenimiento de un
jardín ecológico? 
Por ejemplo: 
 Empecemos por aprovechar los residuos que
generamos como recursos que vuelven al jardín
para recuperar la fertilidad del suelo y reducir la
entrada de insumos externos.
 Debemos conocer a la perfección la calidad del
agua y del suelo de nuestro  jardín, bien para
a d a p t a r n o s   o   b i e n   p a r a   c o r r e g i r   v a l o r e s
d e f e c t u o s o s   e n   l a   m e d i d a   d e   n u e s t r a s
posibilidades.



Poco a poco, nuestra asociación está apoyando a
t o d a s   a q u e l l a s   em p r e s a s   y   a   t o d o s   l o s
pro fes iona les  que   rea l i zan  sus   t raba jos  de
mantenimiento con criterios ecológicos, y vamos
sumando compromisos. Por otra parte existen ya
muchas empresas que comercializan productos
ecológicos para el mantenimiento de parques y
jardines, y también hay cada vez más viveros
o r n amen t a l e s   q ue   t r a b a j a n   c o n   e s pe c i e s
adecuadas y  con métodos más sosten ib les .
Paisajistas y diseñadores de jardines los hay, cada
vez más, que tienen una mayor sensibilidad por la
conservación de la naturaleza en su labor creativa.

Ahora mismo estás trabajando en la escuela de
jardinería de Jardinería "Bouregreg" en Rabat
Salé, Marruecos, cuéntanos tu experiencia en
este proyecto. 
Pues  la verdad, está s iendo una exper iencia
maravillosa, muy enriquecedora desde el punto de
vista profesional, pero sobre todo desde el punto
de vista humano. Es un proyecto social que lucha
por facil i tar el acceso al mundo laboral de los
jóvenes, muchos de ellos en riesgo de exclusión
soc ia l .  La   fo rmac ión  o f rece  una enseñanza
teóricopráctica muy completa (80% práctica)
sobre realización y mantenimiento de parques y
jardines, y también sobre producción de plantas
ornamentales.

Francisco Marco Rubio, presidente de AEJEco
Las instalaciones son muy buenas y contamos con
el  apoyo de muchas  inst i tuciones públ icas y
privadas para  l levar adelante el proyecto. La
c a l i d a d   h um a n a   d e l   e q u i p o   d i r e c t i v o   y
pedagóg i c o   e s   eno rme   y   r e c i b imos   c omo
recompensa el agradecimiento de todo nuestro
alumnado cada día de trabajo en la escuela.

Escuelas como Bouregreg constituyen un
verdadero  e jemplo  de  cómo debe  se r   l a
formación de un jardinero; sin embargo, en la
mayoría de centros educativos españoles
enseñan una jardinería convencional y muy
teórica. Sisco, que cambios se tendrían que
producir en nuestro sistema educativo para que
los futuros jardineros saliesen bien formados? 
En   p r ime r   l u ga r   s e   d ebe r í a   g a r an t i z a r   l a
continuidad de esas escuelas de jardinería, que
muchas de ellas desaparecen demasiado pronto,
y sin continuidad no se puede llegar muy lejos.
Con toda la humildad posible, solo puedo decir
que para enseñar jardinería hace falta hacerlo
con pasión por el   trabajo y con pasión por el
alumnado. Es la clave del éxito. Y para finalizar,
los futuros jardineros bien formados necesitan que
se reconozca el valor de su trabajo en la sociedad
en la que vivimos y que su remuneración esté
acorde a su contribución por nuestra calidad de
vida y por la conservación del medio ambiente.



Herido un hombre al caerle encima un árbol en el parque de
San Lázaro
En torno a las 11.30 horas de este jueves, un árbol se cayó en el parque de San Lázaro golpeando a un hombre
que se encontraba en el lugar y que resultó herido. El tilo estaba situado en la entrada del parque por la calle
Bedoya, cerca de las terrazas de las cafeterías de la zona. Los trabajos de retirada del árbol comenzaron esta
misma mañana con el fin de dejar la calle despejada cuanto antes. Las primeras estimaciones apuntan a que la
causa del suceso fue la fuerte  l luvia que cayó estos últ imos dos días en la capital ,   lo que hizo que el
terreno perdiese capacidad portante. 
Fuente: La Voz de Galicia (13/08/2020)
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Alertan de otro deterioro más en la Fonte das Catro Estacións
de O Pasatempo de Betanzos

El avance del deterioro en O Pasatempo de Betanzos, el parque enciclopédico construido por los García
Naveira, sigue preocupando. Prosigue, pese a que la declaración de bien de interés cultural le había conferido
como un aura de visibilización con la que se presumía una aceleración en los trabajos de recuperación. La
última alarma la ha vuelto a dar la Asociación Amigos do Pasatempo, un colectivo que lucha desde hace años
porque se recupere este espacio, cerrado al público desde octubre del 2018 debido a los desprendimientos que se
produjeron y que permanece a la espera de las obras de rehabilitación anunciadas. «Onte decatámonos de que a
primavera da Fonte das Catro Estacións perdera a cabeza. Ou partíronlle a cara. A saber», explicaban con sorna,
publicando en las redes sociales una imagen en donde se ve la figura sin cara. Asimismo, apunta que avisaron al
Concello, que es el propietario del parque, «e achegáronse a recoller os cachiños».«Pasa o tempo», indican en un
juego de palabras para denunciar la falta de avances. Desde el consistorio se indica que se recogieron los
fragmentos y se avisó a Patrimonio. Ahora, apuntan, se encargarán de  su recuperación o restauración. 
Fuente: La Voz de Galicia (14/08/2020)

Caldas recibe una ayuda para la protección de la Carballeira y
el Jardín

El Concello de Caldas de Reis recibió una subvención de 7.973,84 euros de la Consellería de Medio Ambiente al
amparo de la orden de ayudas para la conservación, protección y mejora de los árboles y formaciones incluidos en
el Catálogo Galego de Árbores Senlleiras. Se trata de una cuantía que se destinará a actuaciones de mantenimiento
y conservación sobre los árboles declarados, en conjunto, singulares de la Carballeira de Caldas tánico conforman
un Bien de Interés Cultural. La aportación es la más importante de las 13 concedidas la administraciones locales y
otras entidades por la Xunta de Galicia en el marco de esta línea de ayudas.
Fuente: Faro de Vigo (21/08/2020)





La caída de una rama de gran porte en la Alameda fuerza una
revisión de todos sus árboles
La caída de una rama de gran porte de un plátano en la Alameda de Pontevedra sorprendió a los vecinos del
entorno y al propio Concello en torno a las cinco de la madrugada. Afortunadamente no resultó nadie herido,
aunque sí se han producido daños materiales un contenedor y parte del muro de cierre del recinto. Desde el
Concello explicaron que se trata de un ejemplar de más de cien años y que la caída de la rama no se debió a
actos vandálicos ni a una plaga. El servicio municipal de Parques y Jardines informó de que se debió a la
podredumbre interna del árbol, que no se percibía desde el exterior. El árbol será talado para evitar cualquier otro
riesgo. Como consecuencia de este suceso, se llevará a cabo una revisión de todos los ejemplares que se
encuentran en la Alameda, para comprobar su estado de conservación.
Fuente: La Voz de Galicia (08/09/2020)
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Destinan 110.000 euros a mejorar los parques infantiles en
Barbadás

La Confederación Hidrográfica MiñoSil y el Concello de Barbadás colaborarán para acondicionar los parques dos
Patos y del Tren. Los trabajos tienen un coste de 110.000 euros. En el parque dos Patos se eliminará el cierre
vegetal que linda con la carretera y se levantará un muro de piedra y reja. Además, se colocará una puerta. En el
Tren se montará un nuevo tren y se renovará el pavimento. 
Fuente: La Voz de Galicia (17/09/2020)

La Diputación de A Coruña destina 128.000 euros para la
mejora de parques y calles en Cambre
La Diputación de A Coruña destinará 128.295,29 euros para financiar el proyecto de renovación de los parques de
Andeiro y Anceis y para la mejora del pavimento en las calles Miguel González Garcés y Gamelas, en Cambre.
Estas dos obras están incluidas en el Plan Único Adicional provincial, que fue aprobado en el último pleno, y que
para el Ayuntamiento de Cambre supone una aportación de 253.770,13 euros en total, dedicando los 125.474,84
euros restantes a gasto corriente. Además, a través del Plan Adicional 2, el consistorio cambrés dedicó 67.672,03
euros para financiar gastos sociales derivados de la crisis sanitaria originada por el covid19. 
Fuente: La Voz de Galicia (17/08/2020)



NOTICIAS SECTORIAIS

El Puerto de Vigo gasta 20.000 euros en un olivo para el jardín
frente a sus oficinas centrales

El Puerto de Vigo se gastará 20.000 euros (24.200 IVA incluido) en adquirir y plantar un olivo de gran porte para
sus oficinas centrales. Según la licitación de la Autoridad Portuaria presidida por Enrique López Veiga, el ejemplar
debe ser de la especie "Olea Europea". Se exige que tenga una altura aproximada de 4,5 metros, un perímetro de
tronco de 4,6 metros y un peso aproximado de siete toneladas. El coste, de 20.000 euros más IVA incluiría,
además del precio del árbol, el trabajo de apertura del hoyo con retroexcavadora, el plantado, el relleno, fertilizado
y la instalación de césped precultivado y primer riego. A este árbol, que se plantará en los parterres situados
frente a la sede del Puerto en la Praza da Estrela se suman otros cinco camelios de 4,5 metros de altura para el
jardín de As Avenidas. En este caso, el Puerto explica que "el objetivo de esta licitación no es otro que el de
ocupar el espacio dejado por árboles de gran porte previamente talados debido a su estado, además de mejorar el
paisajismo y la estética de la zona con especies que sean simbólicas de Galicia". El coste total de la licitación
para los seis árboles el olivo de gran porte y los cinco camelios asciende a 42.350,00 euros, IVA incluido. 
Fuente: Metropolitano (13/08/2020)

Premio para los jardines más coloridos del municipio
ribeirense
Un año más, el Concello de Ribeira distinguió los mejores jardines del municipio. En esta ocasión, los premiados
fueron María Teresa González Pérez (Aguiño), Roberto Vázquez Chouza (Artes), Magdalena Pérez Rodríguez
(Carreira), Valentina Vidal Argibay (Castiñeiras), Mercedes Carreño Lamas (Corrubedo), Juana Teresa Ageitos
Rama (Oleiros), Carmen Orellán Sobrido (Olveira), Remi Fernández Santiago (Palmeira) y María Sampedro Vila
(Santa Uxía). Del mismo modo, recibieron galardones especiales Dolores Martínez Ageitos, vecina de As
Angustias (Bretal) y Agustín Pego Lustres, de la calle de O Mar, en Castiñeiras.El acto estuvo presidido por el
alcalde, Manuel Ruiz, y contó con la presencia de las concejalas Elvira Pereira, Ana Ruiz y María Sampedro.
Como en ediciones anteriores, desde el ejecutivo destacaron que el propósito de este certamen es premiar y
visualizar el trabajo que realizan los vecinos que se preocupan por embellecer sus casas y jardines, lo que reporta
un beneficio para toda la comunidad.
Fuente: La Voz de Galicia (16/09/2020)

Diputación y Concello de Noia invertirán 335.200 euros en
remodelar la plaza de San Lázaro
Las numerosas deficiencias que presenta la plaza de San Lázaro de Noia han llevado al Concello y a la
Diputación a sacar adelante un proyecto que busca mejorar la estética y la funcionalidad de la zona, empezando
por cambiar el pavimento de la calle y de la zona de estacionamiento, además de ampliar el espacio del área de
juegos, con nuevos aparatos biosaludables y multiaventura, que se instalarán en el entorno de la capilla. La
actuación, que está en fase de licitación, dispondrá de una partida del 335.200 euros que proceden del POS del
organismo provincia y del ayuntamiento.
Fuente: La Voz de Galicia (16/09/2020)



FEIRAS
Iberflora Digital Business

Las circunstancias han cambiado, pero las empresas
necesitan seguir trabajando, por eso Iberflora desea
segu i r  s iendo e l  punto  de par t ida  de  la  nueva
temporada. Iberf lora Digital Business arrancará
el próximo 6 de octubre y permanecerá abierta hasta
el 15 de noviembre, un período en el que el sector
puede aprovechar para empaparse de todas las
novedades de cara a la campaña 20202021, una
campaña que será crucial para las empresas y en la
que, deseamos, reine la normalidad comercial.

Más información:
https://iberflora.feriavalencia.com/iberfloradigital
business/ 

GreenTech virtual
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Flower&Garden Attraction, es el EVENTOBOUTIQUE dir igido a  las empresas productoras y
comercializadoras de flor, planta y productos para el cuidado del jardín, orientadas al canal de
distribución y retail organizado europeo. Del 1 al 31 de octubre de 2020, Flower&Garden Attraction
tendrá lugar de manera telepresencial a través de la innovadora plataforma tecnológica Fruit Attraction
LIVEConnect.

Más información: https://www.ifema.es/flowergardenattraction

Flower&Garden Attraction

GreenTech se celebrará de forma virtual entre los días 20, 21 y 22 de octubre. La comunidad hortícola
mundial se conectará virtualmente, compartirá conocimientos y aprenderá sobre innovaciones. 

La plataforma virtual de tres días tendrá: varios teatros con sesiones de conocimiento que serán
retransmitidas en directo; se mostrarán presentaciones de productos; un estudio in situ con podcasts;
concurso de premios a la innovación; matchmaking online para expositores y visitantes.
La temática será "Sigue el sol", lo que significa que el programa se centra en las diferentes zonas
horarias para llegar a la industria hortícola mundial.

Más Información: https://www.greentech.nl/

https://iberflora.feriavalencia.com/iberflora-digital-business/%20
https://www.ifema.es/flower-garden-attraction
https://www.greentech.nl/


Flower Show Estambul se lleva a cabo con el objetivo de crear una plataforma comercial eficaz y
productiva que le dará la oportunidad de las empresas del sector a popularizar en todo el país y que
tienen conexiones internacionales. La feria se anuncia a los potenciales compradores y profesionales
gracias a sus actividades de promoción nacional e internacional, además de ser celebrada en el mayor
centro comercial de nuestro país, en Estambul, con el fin de facilitar el acceso de las empresas a los
mercados mundia les.  Por   lo   tanto,  F lower  Show Estambul  será un punto de encuentro de
representantes de los sectores nacionales e internacionales y cumplir con un requisito grandes del
sector en nuestro país. 
Más información: https://en.flowershow.com.tr/

Debido a la emergencia sanitaria, la 44.ª edición de EIMA International se ha pospuesto al 3/7 de
febrero de 2021. A la espera de esta importante cita, con el fin de ofrecer a los visitantes y expositores,
respectivamente, una actualización sobre las tecnologías mecánicas y agrícolas disponibles y una
oportunidad comercial adicional, FederUnacoma ha promovido el EIMA Digital Preview.

El EDP se celebrará en los mismos días inicialmente previstos para EIMA, del 11 al 15 de noviembre
de 2020, mediante una plataforma digital creada especialmente y será un evento puente con la feria
física de febrero. Tras registrarse, los visitantes podrán acceder gratuitamente a la plataforma y visitar y
contactar con las dos mil empresas expositoras del EIMA tradicional, que expondrán sus productos y
con las cuales se podrá concertar una cita para realizar visitas virtuales. Se dedicará un amplio espacio
a las reuniones informativas y de formación con numerosas actividades y eventos. El proyecto EDP
tiene como objetivo consolidar cada vez más la marca EIMA en el actual panorama expositivo como
una realidad innovadora, capaz de ofrecer soluciones, también en los momentos de crisis, con servicios
y oportunidades ad hoc para las partes interesadas del sector.

Más información: https://www.eimagreen.it

FEIRAS
Eima Digital Preview 
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The Flower and Plant Show

https://en.flowershow.com.tr/
https://www.eimagreen.it
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Provincia de LUGO

Provincia de OURENSE



RELACIÓN DE ASOCIADOS
Provincia de PONTEVEDRA



RELACIÓN DE ASOCIADOS
Provincia de PONTEVEDRA (continuación)

SOCIOS COLABORADORES

ICL Specialty Fertilizers Iberia
ICL Specialty Fertilizers ofrece productos y servicios a tres
mercados principales: agricultura especializada, horticultura
ornamental y áreas verdes.
Información de contacto: https://iclsf.com/eses/ 

Grupo Dila
Grupo Di la  o f rece a  sus c l ientes productos y  serv ic ios
especializados en los sectores de: ferretería, instalaciones
eléctricas, jardinería, energías renovables, carpintería metálica,
telecomunicaciones y electrodomésticos.
Información de contacto: https://www.grupodila.com/

Riversa
Empresa especializada en aportar soluciones integrales
para  la  c reac ión,  conservac ión y  manten imiento  de
espacios al aire libre. Distribuidores exclusivos en España
de la marca Toro desde el año 1978 y de Club Car desde
2003. 
Información de contacto: https://www.riversa.es/

Sumabat
SUMABAT es una empresa especializada en importar y
distribuir soluciones que funcionan exclusivamente con
ba te r ía .  Es ,  además ,  una   t i enda  on l i ne ,   i deada  y
desarrollada para atender a clientes profesionales y al
usuario final. Información de contacto:
https://www.egopowerplus.es/contacto

https://icl-sf.com/es-%C2%ADes/
https://icl-sf.com/es-%C2%ADes/
https://icl-sf.com/es-%C2%ADes/
https://www.egopowerplus.es/contacto


https://www.facebook.com/agaexar/

www.twitter.com/agaexar_info

Polígono de Costa Vella
Calle República Checa, 40
15707 Santiago de Compostela
(A Coruña)

Tel: 658 081 269
email: info@agaexar.gal
www.agaexar.gal

Faite socio
En Agaexar traballamos para construir un sector
máis forte e aportar valor aos nosos asociados.

Únete a nós e descobre as vantaxes de formar
parte dunha asociación nova, dinámica e
participativa.

Agaexar, por un sector
forte e profesional

https://www.facebook.com/agaexar/
http://www.twitter.com/agaexar_info
http://www.agaexar.gal

